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甬江实验室主任崔平。
（严龙 摄）

崔平很忙。
边规划、边建设、边招人、边

科研、边服务……这几年，崔平似
乎又回到了20年前创业时的激情岁
月。

欣慰的是，甬江实验室不负众
望，不到三年时间，就已取得累累
硕果，正朝着“高起点、高层次、
高水平”实验室坚实迈进。

作为宁波推进新型工业化的战
略科技力量，甬江实验室的一举一
动，事关重大，备受期待。

龙年开年，甬江实验室不断传
出新进展：启动区“创园”已提前
5 个月通过竣工验收，建设中的主
园区“知园”一期主体结构已出地
面。

当前，宁波已经吹响冲锋号，
奋力推进新型工业化，以期夯实这
个宁波发展的底座，以工业革新升
级驱动宁波争先进位、突破跃升。

道阻且长，行则将至；行而不
辍，未来可期。

基于“前瞻创新、从0到1、厚
植产业、造福社会”的定位，甬江
实验室的成长壮大，无疑是宁波科
技创新和新型工业化道路上的一股
动能、一抹亮色。

然而，在新型工业化之路上，
需要千军万马，需要满天繁星，需
要汇聚更多力量。正如崔平所言，

“每一个人都是新型工业化的一份
子”。

记者手记

决胜未来发展，宁波打出一张“王牌”。
上月，《宁波市加快推进新型工业化行动纲要》正式印发，绘就工业发展

新蓝图，发展新质生产力，夯实宁波发展底座。
“三个全覆盖”“三个新突破”“四个大提升”“六个先行示范”……目标

计划，让人振奋，催人奋进。
宁波推进新型工业化的冲锋号已经吹响。
工业对宁波有特殊的意义。作为全国重要的先进制造业基地，工业是宁

波发展的底座，是宁波的根基所在、优势所在、硬核所在。
当前，宁波正奋力争创国家新型工业化示范区，不断巩固宁波工业发展

的优势地位，以工业革新升级驱动宁波争先进位、突破跃升。
新型工业化有何规律？新型工业化之路怎么走？战略科技力量如何发

力？本报记者近日专访了甬江实验室主任崔平。

崔平和科研人员交流。（严龙 摄）

宁波人工智能超算中心 （一期）。
（资料图片）

记者：去年 9 月，党中央首次
召开全国新型工业化推进大会，习
近平总书记作重要指示时强调，要
深刻把握新时代新征程推进新型工
业化的基本规律。崔主任，请您从
历史和今天的角度，谈谈工业化发
展有何规律，新型工业化为何势在
必行？

崔平：“新型工业化”是相对
“传统工业化”而言的，人类工业化始
于18世纪60年代以蒸汽机为代表的第
一次工业革命，其特征可以用“机
械化”来概括。第二次工业革命、第
三次工业革命可以分别用“电气化”
和“信息化”来概括其各自特征。

纵观三次工业革命，一条发展
“明线”，就是工业化过程中机器作
为生产工具解放了人类双手，并不

断演进升级。而另一条隐藏的发展
“暗线”，是核心科技 （如蒸汽机、
电力、计算机） 对工业化起到了决
定性的推动作用。

近年来，以人工智能 （AI） 为
代表的新技术在全球呈现爆发式增
长 态 势 ， 新 一 轮 产 业 革 命 蓄 势 待
发，正不断融入、改变乃至颠覆人
类传统的生产与生活方式。因此，
我 国 经 济 社 会 要 向 高 质 量 发 展 转
型，新型工业化是必由之路。

前不久印发的 《宁波市加快推
进新型工业化行动纲要》 中提出了

“五化”。其中，智能化是新型工业
化最主要的新特征，绿色化是新型
工业化的边界条件。这些将会催生
新产业、带来新颠覆，发展新质生
产力。

“新型工业化是必由之路”

记者：宁波是经济大市、工业
大市、制造大市，推进新型工业化
既是自身发展需要，也是宁波服务

“国之大者”的使命担当。在您看
来，宁波率先探索新型工业化有何
优势和短板？实施路径怎样？

崔平：我来宁波刚好 20 年，也
见证了这 20 年宁波工业化的跨越式
发展。可以说，宁波的工业起步较
早、基础较好，到今天已经基本形
成门类齐全、特色鲜明、具有较强
竞争力的现代制造业体系。尤其是
近年来，宁波的工业转型升级步伐
加快，新兴产业加速崛起，这些都
是 宁 波 推 进 新 型 工 业 化 的 先 天 条
件、重大优势，是底气所在。

当然，宁波也有不少短板和不
足，比如，创新型人才还不足，创新
转型还需提速，产业供应链还需要加
强，空间布局还有待进一步优化。有
短板、有问题不可怕，关键是要看到
问题、正视问题，坚持问题导向，把

“短板”做成“跳板”，把“潜力”变

成“实力”，推动产业体系全面焕新。
宁波率先探索我国新型工业化

的 实 施 路 径 ， 既 有 很 好 的 先 天 条
件，更能体现宁波高质量发展建设
共同富裕先行市的使命担当。这次
印 发 的 《行 动 纲 要》 中 ， 指 导 思
想、举措与抓手是比较务实的。

其中，制造业集群发展，充分
考虑了宁波产业结构特点，龙头与优
势产业拉长板，战略性新兴产业补短
板，未来产业锻新板，各有针对性举
措；以“十大工程”为抓手，重构宁
波新型工业化工程体系，推进科技创
新、数实融合、绿色低碳、产供链
韧性、工业投资提质等专项工程，
既具有明显的时代特色，也是在对
宁波制造业现状与发展水平进行深
度复盘和思考后的针对性举措。

当然，这些举措不是一朝一夕
可以完成并立竿见影的，需要长时
间的耐心、定力与坚持。但这些工
程的实施，必将为新质生产力的加
速形成奠定强大的基础。

“宁波的举措与抓手是比较务实的”

记者：《行 动 纲 要》 提 出 到
2027 年要实现的“三个新突破”，
其中一个突破就是国家实验室、全
国重点实验室、国家重大科技基础
设施的突破。《行动纲要》还将甬江
实验室视为宁波新型工业化的战略

科技力量，作为实验室负责人，您
如何看待这一突破？甬江实验室如
何助力宁波推进新型工业化？

崔平：被视为宁波新型工业化
的战略科技力量，我们倍感荣幸，
也 深 感 责 任 重 大 。 推 进 新 型 工 业

“倍感荣幸，也深感责任重大”

化 ， 宁 波 提 出 要 重 塑 科 技 创 新 体
系，这与我们在建设甬江实验室过
程中的一些思考与举措不谋而合。

一直以来，科技与产业“两张
皮 ” 的 问 题 ， 是 被 长 期 诟 病 的 痼
疾，主要原因是科技界与产业界的
利益诉求与价值导向的长期错位。
这就需要对传统的科研范式进行重
新检讨、审视与变革，以提高科技
创新效率。

甬江实验室针对不同类型的科研
项目进行了分类分层管理，如以探索
新发现、探究新原理为主要目的的基
础科学研究，实行“长周期、代表
作”的自驱式管理，鼓励科学家甘坐
冷板凳、十年磨一剑；与产业应用场
景强相关的新技术、新材料、新产品
类研发项目，从策划、立项、实施、
结题、应用，通过信息化手段实施全
生命周期管理，并把产业验证和质量
管理的理念贯穿全过程。

而对于一些具有强时效性、高
复杂度、多技术集成、多主体实施
的重大科研项目，实验室将通过 Y-

space 创新特区，给予充分的资源保
障，并以“战时状态”进行管理。
同时，AI for Science 将作为本征基
因 融 入 实 验 室 的 管 理 和 研 发 活 动
中，如前瞻技术洞察、实验数据分
析与管理、材料预测模型与创制、
规模放大数字孪生等。新技术的融
合与应用，将会大幅提升研发效率。

另外，此次 《行动纲要》 中提
出的产业集群，也与实验室的科研
方向布局高度吻合。比如，我们投
入迄今最大的微纳制造平台，在调
研 了 国 内 外 大 量 科 研 和 产 业 需 求
后，确立了“异质集成”和“光电
共封装”为平台特色能力，建设一
条 6 吋研发线和一条 8 吋中试线，计
划 于 今 年 年 中 投 入 使 用 并 对 外 开
放，届时不但可以为光电和 IC 领域
的科技人员提供功能完备的研发平
台 ， 也 将 为 泛 集 成 电 路 领 域 的 材
料、设备、设计、制造等企业提供
高效且低成本的验证机会。同时，
这将极大增强宁波对高质量科技型
中小企业招商落地的磁吸力。

记者：高水平创新型人才和企
业家队伍，这是浙江“新春第一
会”部署的“三支队伍”建设内容
之一。推进新型工业化、打造一流
实验室，如何在“人”这个关键因
素上下功夫？

崔平：要把美好蓝图变为美好
现实，关键在人、关键在队伍。浙
江“新春第一会”召开仅仅过去两
天，省委常委、市委书记彭佳学就
来到我们甬江实验室新园区，走访
调研宁波“三支队伍”建设情况，
其重要程度不言而喻。

从今年开始，甬江实验室将启
动孵化器和创业学院建设，成立专
业化早期投资基金，配备专业化运
营队伍，打造“政产学研用金”联
动的创新生态，从选种—育种—移
栽，金融、科技、市场、管理等多

个维度赋能，让初创企业能更快、
更规范、更高成功率地茁壮成长，
努力为宁波培育一批具有核心科技
竞争力的高新技术企业和年轻的创
业者。同时，实验室将与李泽湘教
授科创学院、埃米空间 （专注于新
材料产业人才培育和产业加速） 深
度合作，创建甬江科创学院，培育
一 批 科 创 领 域 最 为 紧 缺 ， 具 有
CEO、CTO 特质的产业人才。

新型工业化，本质是以科技创
新为核心驱动力，加速形成新质生
产 力 的 过 程 ， 不 可 能 一 蹴 而 就 ，
需要全社会以更加开放和包容的心
态共同去努力，并置身其中。我们
每 一 个 人 都 是 新 型 工 业 化 的 一 份
子 ， 前 路 虽 有 荆 棘 ， 但 未 来 更 可
期。我对宁波的新型工业化充满信
心和期待！

“每一个人都是新型工业化的一份子”

甬江实验室甬江实验室““创园创园””实景图实景图。。（（张超梁张超梁 摄摄））
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新型工业化，宁波底气从何而来

崔平：每个人都是新型工业化一份子
记者 成良田


